

Golpe de Estado y muerte del presidente Salvador Allende, inicio de la dictadura militar más cruenta de la historia de Chile

11 de septiembre de 1973



Salvador Allende se ha convertido con el paso de los años, en un símbolo de la izquierda latinoamericana en el contexto de las dictaduras militares del siglo XX. La muerte de Allende representó un punto de quiebre en la sociedad chilena; su reivindicación como un presidente preocupado por las injusticias sociales fue creciendo entre sus simpatizantes para contrarrestar el discurso oficial del gobierno que lo clasificaba como socialista.

Formación académica e intelectual

Salvador Allende Gossens nació el 26 de junio de 1908 en Santiago de Chile. En la Universidad de Chile cursó la carrera de Medicina, al tiempo que dirigía el grupo estudiantil Avance; el cual criticaba al régimen del general Carlos

"Es importante Allende, pero no tenerlo como una figura inmóvil, sino también como una idea que va adecuándose según los tiempos, que va inspirando y que está vigente."

Gabriel Boric

Presidente de Chile

Commemoración de los 50 años del discurso de Salvador Allende ante la ONU. 2022

Ibáñez. Si bien Allende fue detenido y expulsado de la universidad, más adelante, el 26 de julio de 1931 se reincorporó a la institución educativa porque el gobierno de Ibáñez fue derrocado.

Tiempo después, se desempeñó como médico en una institución psiquiátrica; fue redactor del *Boletín Médico* de Chile y participó en varios congresos. Así fue forjando una trayectoria respetable, que le dio la posibilidad de participar en la elaboración del Plan de Salubridad Nacional, además de organizar la Unificación de los Servicios de Sanidad.¹ En el transcurso de esa época destacó su libro *La realidad médico social de Chile*, ganador del Premio Van Buren.

Entre 1939 y 1942 fue elegido en un par de ocasiones como ministro de Salubridad, Previsión y Asistencia Social durante el gobierno de Pedro Aguirre Cerda. En ese tiempo estableció jornadas de ocho horas laborales para los trabajadores de la salud. También se preocupó por la situación de las mujeres y las infancias: impulsó el establecimiento de las “asignaciones Familiar y Prenatal” y fijó apoyos en los casos de orfandad y viudez.²

Carrera política

En 1933, Salvador Allende, Eugenio Matte Hurtado, Marmaduke Grove, Eugenio González y Oscar Schnake fundaron el Partido Socialista de Chile. A partir de 1937 fue diputado (una vez), senador (en cuatro ocasiones) y presidente del Senado (una vez).

A lo largo de los siguientes años, Allende fue consolidándose como una alternativa humanitaria para enfrentar las crisis sociales. Así, fue candidato presidencial por primera vez en 1952, en representación del partido Frente del Pueblo; sin embargo, perdió la elección ante Carlos Ibáñez del Campo. Luego, en 1958 fue postulado nuevamente, ahora con el Frente de Acción Popular (FRAP), alianza de partidos de izquierda en cuya formación participó, pero obtuvo el segundo lugar en las votaciones contra Jorge Alessandri Rodríguez.

Una vez más, en 1964 Allende fue apoyado por el FRAP para competir por una senaduría, aunque tampoco resultó ganador. Más adelante, “documentos desclasificados” mostraron que el gobierno estadounidense financió la campaña

¹ Memoria chilena. “La vía democrática al socialismo. Salvador Allende Gossens (1908-1973)”, <https://goo.su/AojB>

² Archivo Parlamentario Salvador Allende. *Allende, ministro de Salubridad...*, <https://goo.su/t4H3z>

del candidato demócrata cristiano Eduardo Frei Montalva, al tiempo que divulgaba propaganda de desprestigio en contra de Salvador Allende.³

Momento cumbre

El 4 de septiembre de 1970 Allende asumió la presidencia de Chile al conseguir el 36.2 % de los votos. Durante su gobierno impulsó una extensa reforma agraria con el propósito de expropiar los grandes latifundios, lo cual reconocería el derecho de los campesinos a la tierra. Por otro lado, aumentó los salarios a fin de que los trabajadores tuvieran trabajo bien remunerado.

El 11 de julio de 1971 nacionalizó el cobre, controlado entonces por empresas estadounidenses.⁴ La medida integraba un plan para instaurar la Vía Chilena al Socialismo y transitar hacia un país democrático, respetuoso de los derechos humanos.

No obstante, esas acciones fueron desaprobadas por un sector del ejército, los grandes y medianos empresarios, y la clase conservadora de la sociedad chilena. En el curso de los siguientes meses fue intensificándose la crisis política, que se combinó con una serie de acciones desestabilizadoras, lideradas por el gobierno estadounidense mediante la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) en particular por su secretario de Estado, Henry Kissinger. En ese contexto, el 29 de junio de 1973 se registró el primer ensayo de sublevación conocida como el “tanquetazo”.

El día decisivo

La tensión llegó a su punto más álgido el 11 de septiembre de 1973, cuando el comandante en jefe del ejército chileno, Augusto José Ramón Pinochet Ugarte, lideró un golpe de Estado con el objetivo de derrocar al gobierno de Salvador Allende. El presidente, junto con sus colaboradores, resistió un bombardeo en la Casa de la Moneda; desde ahí dirigió sus últimas palabras a través de Radio Magallanes:

³ Olga Ulianova, Alessandro Santoni y Raffaele Nocera. *Un protagonismo recobrado...*, <https://goo.su/cRwVm>

⁴ Orlando Caputo y Graciela Galarce. “Nacionalización del cobre en Chile: estallido social y pandemia”, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, <https://goo.su/UiQfcCh>

[...] Siempre estaré junto a ustedes. Por lo menos, mi recuerdo será el de un hombre digno que fue leal a la lealtad de los trabajadores. El pueblo debe defenderse, pero no sacrificarse.

El pueblo no debe dejarse arrasar ni acribillar, pero tampoco puede humillarse.

Trabajadores de mi patria: tengo fe en Chile y su destino. Superarán otros hombres este momento gris y amargo, donde la traición pretende imponerse. Sigán ustedes sabiendo que, mucho más temprano que tarde, de nuevo abrirán las grandes alamedas por donde pase el hombre libre para construir una sociedad mejor.

¡Viva Chile! ¡Viva el pueblo! ¡Vivan los trabajadores!

Estas son mis últimas palabras y tengo la certeza de que mi sacrificio no será en vano. Tengo la certeza de que, por lo menos, habrá una lección moral que castigará la felonía, la cobardía y la traición.⁵

Momentos después falleció Salvador Allende; era el 11 de septiembre de 1973. Su familia se exilió en México y su secretaria particular en La Habana, Cuba. De acuerdo con la Comisión Chilena de Derechos Humanos se registró un exilio de poco más de 200,000 personas chilenas hacia distintos países, entre los cuales destacaron México, España, Suecia, Uruguay, Venezuela, Canadá y Estados Unidos de América.⁶

Inicio de la dictadura

El general Augusto Pinochet asumió la presidencia del país andino después del asesinato de Allende. En el transcurso de su dictadura implementó un modelo económico neoliberal con base en la apertura comercial exterior y reformas al sistema financiero, que provocaron una disminución del salario, así como un elevado índice de desempleo; esto afectó a muchas familias chilenas.⁷

Por otro lado, en 1975 comenzó el Plan Condor, mediante el cual las dictaduras militares de Chile, Brasil, Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay, con intervención del gobierno estadounidense, elaboraron una serie de medidas para reprimir las corrientes de izquierda, movimientos sociales y estudiantiles.

⁵ Universidad de Valparaíso. "El último discurso de Salvador Allende...", <https://goo.su/AAB5e>

⁶ Archivo Nacional de Chile. "Exilio chileno durante la dictadura...", <https://goo.su/aZIQJo>

⁷ Memoria chilena. "La transformación económica chilena entre 1973-2003", <https://goo.su/AMTa>

Durante la dictadura chilena hubo detenciones arbitrarias, desapariciones forzadas y ejecuciones sin juicio previo, que vulneraron los siguientes derechos humanos: a la vida, a la integridad personal, a la libertad, acceso a la información, entre otros.⁸ Se estima que hubo más de 40,000 víctimas a lo largo del régimen, el cual finalizó el 11 de marzo de 1990.

Versiones sobre el fallecimiento de Allende

Los últimos momentos con vida de Allende propiciaron una serie de controversias entre el régimen y la población civil. De acuerdo con la versión autoritaria oficial del gobierno de Pinochet, Allende se suicidó; incluso en 2014 la resolución fue ratificada por la Corte Suprema de Chile.⁹

En cambio, otras interpretaciones exponen que posiblemente varios militares estuvieron involucrados en el asesinato de Allende. En esa línea, el 5 de agosto de 2023 el médico forense Luis Ravanal y el sociólogo Francisco Marín publicaron el libro *Allende: autopsia de un crimen*,¹⁰ a fin de ofrecer otra perspectiva del acontecimiento.

Actualidad y rescate de la memoria

En tiempos recientes se observa un nuevo impulso hacia la izquierda latinoamericana en países como Colombia, Brasil y, por supuesto, Chile. El 11 de marzo de 2022, Gabriel Boric asumió la presidencia del país andino; ha destacado en diversas ocasiones el papel de Salvador Allende como un ejemplo de gobierno a favor de cambios sociales y políticos; tal fue el caso, el 20 de septiembre de 2022, cuando el mandatario chileno rememoró el discurso de Allende en la 77 Asamblea General de las Naciones Unidas.

De igual manera, la presente gestión chilena ha resaltado la importancia de recordar a las víctimas fallecidas en el gobierno de Pinochet. Por tal motivo, en el marco de la conmemoración de la muerte de Allende, se inició el plan de búsqueda de personas desaparecidas durante la dictadura, que arrojó un

⁸ Memoria chilena. "Derechos humanos", <https://goo.su/hpU55>

⁹ Expansión. "La Corte chilena confirma el suicidio de Allende...", <https://goo.su/z5XyOxn>

¹⁰ Claudia Fica Pantoja. "Allende: Autopsia de un crimen, el libro que refuta...", <https://goo.su/hlStdUe>

saldo de 40,175 víctimas, según cifras de la comisión oficial que recopiló testimonios de personas agredidas directamente y de familiares.¹¹

Por otro lado, el 10 de agosto de 2023 el Congreso de Diputados chileno aprobó la solicitud al Ministerio de Exteriores para que se realicen los trámites correspondientes a fin de que el gobierno de Estados Unidos informe sobre su posible participación el golpe de Estado.¹²

Imagen: <https://goo.su/1oZGe>

¹¹ Juan Carlos de Santos Pascual. "Chile rinde homenaje a Salvador Allende, 49 años después de su muerte, *Euro News*, <https://goo.su/yRCo0F6>

¹² *Europa Press*. "El Congreso de Chile aprueba solicitar información a Estados Unidos por su rol en el golpe de Estado de 1973", <https://goo.su/q0OE>